

ПОЛИТИКА РОССИИ В ЮЖНОЙ СИБИРИ: ОСВОЕНИЕ ЗЕМЕЛЬ АЛТАЯ В XVII – ПЕРВОЙ ЧЕТВЕРТИ XVIII вв.

М. А. Киндинов¹, Е. М. Чедурова²

¹Майминская СОШ № 1, Манжерок, Республика Алтай (Россия);

²Горно-Алтайский государственный университет, Горно-Алтайск (Россия)

Введение. Россия на протяжении своей истории стремилась расширить свою территорию, в первую очередь в восточном направлении. Падение Казанского и разгром Сибирского ханств позволил начать процесс освоения Сибири. Целью исследования является рассмотрение особенностей внешней политики России в Сибирском регионе, в частности в отношении земель Степного и Горного Алтая в XVII — нач. XVIII в. Для реализации поставленной цели необходимо решить следующие задачи: во-первых, рассмотреть вопрос освоения земель Южной Сибири и продвижения русских землепроходцев в глубь Горного Алтая; во-вторых, поднять проблему восточного направления во внешней политике России и ее взаимоотношений с Джунгарским ханством.

Методы. Статья подготовлена на основе анализа исторической литературы, посвященной данной проблематике.

Основные идеи исследования, его результаты и их обсуждение. Продвигаясь на юг Сибири, русские землепроходцы столкнулись с противодействием со стороны телеутов. Отношения с ними были противоречивыми на протяжении всего XVII в. Только в конце века телеуты принесли присягу русскому царю. В течение XVII в. в состав России вошли племена северных алтайцев: тубалары, кумандинцы, челканцы, а также южные – телесы и часть телеутов. Начиная с 1619 г. были установлены отношения с Джунгарией. Русско-джунгарские отношения характеризовались противоречиями и взаимными претензиями. Особенной остроты они достигли в правление Петра Великого и Цевана-Рабдана, в частности, из-за территориальных споров за Горный Алтай.

Заключение. Можно отметить, что на особенности внешней политики страны в указанный период большое влияние оказала зависимость курса от личности правителя, в частности императора Петра Великого, Галдана-Бошокту-хана и Цевана-Рабдана. Также в ходе исследования выявлена взаимосвязь событий, происходивших на юге Сибири и в Центральной Азии, и событий в центральной части и на западном направлении России, которые во многом способствовали замедлению освоения Россией земель Горного Алтая.

Ключевые слова: Россия XVII – первой половины XVIII вв., Джунгария, Южная Сибирь, Алтай, международные отношения, внешняя политика.

Список литературы

1. Гуревич Б. П. Международные отношения в Центральной Азии в XVII – первой половине XIX в. М.: Наука, 1983. 310 с.
2. История Сибири с древнейших времен до наших дней: в 5 т. Т. 2: Сибирь в составе феодальной России. Ленинград: Наука, 1968. 539 с.
3. Кандаракова Е. П. Присоединение Северного Алтая к России / Горный Алтай и Россия – 240 лет. Горно-Алтайск, 1996. С. 76-78.
4. Модоров Н. С., Дацышен В. Г. Народы Саяно-Алтая и Северо-Западной Монголии в борьбе с цинской агрессией. 1744-1758 гг. Горно-Алтайск – Красноярск, 2009. 140 с.
5. Моисеев В. А. Цинская империя и народы Саяно-Алтая в XVIII в. М.: Наука, 1983. 148 с.
6. Потапов Л. П. Очерки по истории алтайцев. Москва-Ленинград: Издательство Академии наук СССР, 1953. 443 с.
7. Пустогачев Я. А. К вопросу присоединения северных этносов к России / Горный Алтай и Россия – 240 лет. Горно-Алтайск, 1996. С. 68-71.
8. Сатлаев Ф. А. Горный Алтай в период феодализма в России (XVII-XIX вв.): учебное пособие. Горно-Алтайск: Юч-Сюмер, 1995. 192 с.
9. Тадыев П. Е. Поворотный пункт в истории Горного Алтая // Великая дружба: 200 лет добровольного вхождения алтайцев в состав России. Горно-Алтайск, 1956. С. 5-43.

Авторская справка

КИНДИНОВ Михаил Александрович, учитель истории и обществознания Майминской СОШ №1, с. Манжерок, Республика Алтай, Россия. E-mail: shikotus@mail.ru.
ЧЕДУРОВА Елизавета Михайловна, доктор исторических наук, профессор Горно-Алтайского государственного университета, г. Горно-Алтайск, Республика Алтай, Россия. E-mail: chedurova@mail.ru

UDC 94(470)"16/18" + 94(57)

DOI: 10.25686/2410-0773.2019.2.125

RUSSIA'S POLICY IN SOUTH SIBERIA: THE DEVELOPMENT OF LANDS OF ALTAI IN THE XVII – FIRST QUARTER OF THE XVIII-th CENTURIES

М. А. Kindinov¹, Е. М. Chedurova²

¹Maiminsk Secondary School No. 1, Manzherok, Altai Republic (Russia)

²Gorno-Altai State University, Gorno-Altai, Altai Republic (Russia)

Introduction. Throughout its history, Russia has tended to expand its territory, primarily in the east. The fall of Kazan and the defeat of the Siberian Khanate allowed to begin the process of mastering Siberia. The aim of the study is to examine the peculiarities of Russian foreign policy in the Siberian region, in particular with regard to the lands of Steppe and Gorny Altai in the period of the 17th – early XVIII centuries. To achieve this goal, it is necessary to solve the following tasks: first, to consider the development of land in Southern Siberia and the advancement of Russian explorers deep into the Gorny Altai, secondly, to raise the problem of the eastern direction in Russian foreign policy and its relationship with the Dzungar Khanate.

Methods. The article was prepared on the analysis of the historical literature on the subject raised.

Results. Moving to the south of Siberia, Russian explorers faced opposition from the Teleuts. Relations with them were controversial throughout the 17th century, only at the end of the century did the Teleuts bring Shert to the Russian Tsar. During the XVII century. The tribes of the Northern Altaians were included in Russia: the Tubalars, the Kumandins, the Chelkans, and the southern ones – the bodies and some of the Teleuts. Since 1619, relations were established with Dzungaria. Russian-Dzhungar relations were characterized by contradictions and mutual claims. They achieved particular acuity during the reign of Peter the Great and Tsevan-Rabdan, in particular because of territorial disputes over Gorny Altai.

Conclusions. It can be noted that the particularities of the country's foreign policy during this period were greatly influenced by the dependence of the course on the personality of the ruler, in particular Emperor Peter the Great, Galdan-Boshoktu Khan, and Tsevan-Rabdan. The study also revealed the interrelation of events in southern Siberia and Central Asia and events in the central part and in the western direction of Russia, which in many respects contributed to the slowdown in the development of Russia of the lands of Gorny Altai.

Keywords: Russia XVII – the first half of the XVIII centuries., Dzungaria, Southern Siberia, Altai, international relations, foreign policy.

References

1. Gurevich B. P. Mezhdunarodnye otnosheniya v Central'noj Azii v XVII – pervoj polovine XIX v. [International relations in Central Asia in the 17th and first half of the 19th century], Moscow: Nauka, 1983, 310 p.
2. Istorija Sibiri s drevnejshih vremen do nashih dnei: v 5 t. [The history of Siberia from ancient times to the present day at 5 vol.], Vol. 2: Sibir' v sostave feodal'noj Rossii [Siberia as part of feudal Russia], Leningrad: Nauka, 1968, 539 p.

3. Kandarakova E. P. Prisoedinenie Severnogo Altaja k Rossii [Accession of Northern Altai to Russia], *Gornyj Altaj i Rossija – 240 let* [Mountain Altai and Russia – 240 years]. Gorno-Altajsk, 1996, pp. 76-78.
4. Modorov N. S., Dacyshen V. G. Narody Sajano-Altaja i Severo-Zapadnoj Mongolii v bor'be s cinskoj agressiej. 1744-1758 gg. [The peoples of Sayano-Altai and North-West Mongolia in the fight against Qing aggression. 1744-1758], Gorno-Altaysk – Krasnoyarsk, 2009, 140 p.
5. Moiseev V. A. Cinskaja imperija i narody Sajano-Altaja v XVIII v. [The Qing Empire and the peoples of Sayano Altai in the 18th century], Moscow: Nauka, 1983, 148 p.
6. Potapov L. P. Oчерки по истории алтайцев [Essays on the history of Altaians], Moscow-Leningrad: Izdatel'stvo Akademii nauk SSSR, 1953, 443 p.
7. Pustogachev Ja. A. K voprosu prisoedinenija severnyh jetnosov k Rossii [To the issue of joining the northern ethnic groups to Russia], *Gornyj Altaj i Rossija – 240 let* [Mountain Altai and Russia – 240 years], Gorno-Altaysk, 1996, pp. 68-71.
8. Satlaev F. A. Gornyj Altaj v period feodalizma v Rossii (XVII-XIX vv.): uchebnoe posobie [Mountain Altai during the period of feudalism in Russia (17th-19th centuries). Tutorial], Gorno-Altaysk: Juch-Sjumer, 1995, 192 p.
9. Tadyev P. E. Povorotnyj punkt v istorii Gornogo Altaja [Turning point in the history of Mountain Altai], *Velikaja družba: 200 let dobrovol'nogo vhozhdenija altajcev v sostav Rossii* [Great Friendship: 200 years of voluntary integration of Altayans into Russia], Gorno-Altaysk, 1956, pp. 5-43.

Author's Bio

KINDINOV Mikhail Alexandrovich, Teacher of history and social studies of the Maiminsk Secondary School No. 1, v. Manzherok, Altai Republic, Russia. E-mail: shikotus@mail.ru.
CHEDUROVA Elizaveta Mikhailovna, Doctor of Historical Sciences, Professor of Gorno-Altai State University, Gorno-Altaysk, Altai Republic, Russia. E-mail: chedurova@mail.ru

Библиографическая ссылка

Киндинов М. А., Чедурова Е. М. Политика России в южной Сибири: освоение земель Алтая в XVII – первой четверти XVIII вв. // SocioTime / Социальное время. – 2019. – № 2(18). – С. 125-133. – DOI: 10.25686/2410-0773.2019.2.125